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重庆夜市的短板
业态单一缺乏品牌

赏夜景，吃美食。山城独有的地形地貌和消
费习惯，成就了重庆繁荣的夜间经济。在腾讯联
合瞭望智库发布的《中国城市夜经济影响报告
（2019）》中，重庆荣登“中国十大夜经济影响力城
市”榜首。

重庆夜经济该如何进一步提档升级？
连日来，重庆日报记者走访了九龙坡区、南岸

区、江北区、北碚区和沙坪坝区等区县的10余条夜
市街区，结果发现，大多数夜市街区的业态均以餐
饮为主，仅有少数夜市街区有配套的娱乐休闲、住
宿等非餐饮业态。

以九龙坡区某夜市街区为例，街区的70多家
商户中，餐饮商户占比达到了70%。剩下的30%左
右主要是经营小百货和水果、鲜花的商户；餐饮商
户中，又以经营江湖菜、火锅和烧烤等美食为主，连
锁餐饮品牌门店仅两三家。

南岸区某夜市街区，虽然有酒吧、电影院和儿
童游乐园等娱乐休闲、体验式消费场所，但餐饮业
态占比仍高达60%左右。

据重庆大学经济与工商管理学院教授廖成林
调查，目前重庆夜市街区大多以大排档、老火锅、烧
烤等中低端餐饮为主，物质消费占比较高，文化和
精神消费的产品较少，吸引力不足，没形成品牌特
色。

“对标建设国际消费中心城市及打造‘重庆味、
国际范’的‘不夜城’目标，作为重庆发展夜间经济
重要载体的夜市街区，目前尚存在业态单一、档次
不高、品牌意识不足等问题，与国内外发达城市相
比还有一定差距。”廖成林认为。

因夜市街区业态较为单一，且以餐饮为主，导
致重庆夜间消费供给不足，消费收入不高。一个明
显的例子是，在2019年国庆游客接待量前十的城
市中，重庆共接待游客3859.61万人次，接待量位居
第一，但同时，游客的人均消费还不到500元，比北
京少700多元。

市商务委市场体系建设处处长王顺辉认为，
这种情况与重庆夜间经济在全国拥有的较大影
响力不相匹配，并成为制约重庆夜间经济进一步
发展的一大瓶颈。重庆夜市街区亟待进一步提
档升级。

重庆夜重庆夜市如何提档升级市如何提档升级
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提档升级出路在哪
多元化形成夜市品牌和特色

如何提档升级？
“重庆夜市街区需考虑多元化发展。”王

顺辉认为，简单来说，就是将“食、购、游、娱、
体、展、演”相结合，进一步丰富街区业态。
同时，推动夜市街区成片发展，片区内注意
业态的差异性和互补性。

在这方面，国内外一些城市的经验或许
值得借鉴。

“比如，比利时布鲁塞尔大广场。”商务
部研究院消费领域专家关利欣举例说，这
个曾被法国文豪雨果称为“世界上最美丽
广场”的夜市街区，四周都是有数百年历史
的古老建筑。平日里，大广场是市民和游
客的天下，艺术家、歌星、画家也会来凑热
闹，用油画、雕塑、音乐活动等把街区打扮
得琳琅满目。如遇上两年一次的“大广场
鲜花地毯节”，由数百吨鲜花花瓣拼缀而成
的巨型“鲜花地毯”，又将把整个大广场变
成花的海洋。

再比如，在中国上海陆家嘴，有专门的
咖啡一条街，夜幕来临，人们来这里可以品
尝世界各地咖啡；北京后海则有专门的酒
吧街——被称为北京夜生活的腹地，这里有
老北京建筑、商业街区，美丽的湖景周围点
缀着多家小而美的酒吧，令人心情十分愉
悦。

而在廖成林看来，除了多元化，重庆夜
市街区还需着力打造品质小店聚集区，形成
夜市品牌和特色。

“国外一个烘焙店都可以做成品牌，然
后发挥首店效应不断复制。”廖成林建议，重
庆夜市街区要进一步研究营销策略，强化设
计意识，打造一个个品质小店。只有小店经
营好了，夜市街区才会更加繁荣。

来自市商务委的最新消息，下一步，重
庆将引导已建成的市级夜市街区改造提升、
错位发展。其中，将在大九街、洪崖洞、磁器
口(沙磁巷)等商业氛围浓厚、文化底蕴厚重、
城市风貌优美的特色夜市街区，突出主题和
特色，推动“商旅文”融合发展。

让夜市更有品质
多条夜市街区增加新业态

事实上，我市一些夜市街区已展开了提档升级行动。
泰吉正码头是北碚旧时商贸中心，见证了北碚的

开埠历史。然而随着城市扩容升级，过去繁荣的码头
逐渐消失。

如何让码头记忆“活”起来？近年来，北碚区重点
打造了泰吉正码头滨江夜市。2018年，北碚区又引进
九街集团，在泰吉正码头启动建设“码头没有轮渡”项
目。目前，该项目通过在城市码头历史文脉的基调上
植入时尚的商业元素，已形成集夜食、夜游、夜购等为
一体的夜市街区，成为北碚滨江夜间经济带提档升级
的重要一环。

渝中区较场口夜市，从2018年开始就积极调整
业态。如今，整个夜市经营面积达2万多平方米，分
为传统美食餐饮区、后现代主题休闲购物风情街、港
台娱乐美食中心、创意休闲体验街区、综合娱乐中心
等5个各有特色的板块。5大板块串联到一起，形成
长约1500米的多元化夜间消费带。

“在调整业态的时候，我们特别注重引进品质小
店。”较场口夜市管理方——重庆梧桐子商业管理公
司总经理李保平透露，之前，该夜市以本地低端餐饮
为主，经营同质化较严重。经过改造升级后，目前连
锁餐饮店已占整个餐饮业态的80%。

还有更多的夜市街区在谋划提档升级。
九龙坡区商务委相关负责人透露，该区将推动南

方花园夜市引进老字号等知名餐饮品牌，让夜市更有
品质。同时，南方花园夜市所在的石桥铺商圈，将依
托重庆啤酒厂旧址，植入啤酒文化和元素，打造与啤
酒文化有关的夜市品牌。

在渝中区，已有百余年历史的鲁祖庙街区，将保
留原来的历史文脉，并增加深夜食堂、24小时书店、活
态博物馆和小酒馆等轻娱乐业态，让市民、游客晚上
可以停下脚步，慢慢体验。预计今年10月，升级后的
鲁祖庙街区将正式开街。

在江北区鎏嘉码头，今年将建设图书馆，增添文化
味和书香味。同时，增加零售体验业态，升级改造A区
外广场（包括美化景观、新建涂鸦墙、打造移动商铺等）。

“我们希望通过升级改造，为消费者带来更多元
化的体验和娱乐休闲方式，进一步激发鎏嘉码头夜间
消费潜力。”鎏嘉码头建设管理方——重庆珠江实业
有限公司相关负责人说。

□本报记者 黄光红 向菊梅

7月25日，渝中区较场口，打扮时尚的女孩们
在逛夜市。

首席记者 崔力 摄/视觉重庆

近日，应重庆市城市管理局邀请，
北京大学政府管理学院教授、博士生
导师沈体雁带领的北京大学“重庆城
市管理”课题调研组到达重庆，专程开
展“大城三管”（大城细管、大城众管、
大城智管）课题调研工作。

据了解，连续8天的时间，专家团
队通过组织专项座谈交流会和深入相
关区县现场实地调研等方式，对我市
城市综合管理“大城三管”的理论构
建、体制机制优化、实施效果等内容进
行了深入的调研。调研期间，本报专
访了沈体雁教授，他就我市城市综合
管理“大城三管”提出了相关建议。

重庆日报：沈教授，请您介绍一下
北京大学专家团队此行到重庆开展城
市管理课题调研的目的和意义。

沈体雁：按照习近平总书记关于
城市管理的系列讲话精神，全国各地
均在城市管理方面作出了有益探索。
近年来，重庆创新提出了“大城三管”
这一具有重庆鲜明特色、符合广大中
西部地区城市治理特点的城市管理模
式，取得了一定成绩。因此，为了将这
一实践进一步理论化、制度化、体系
化，我们将对“大城三管”进行总结、提
炼和升华，使其进一步形成更加具有
操作性、可复制的措施和方法，进而进
一步推进重庆城市治理能力和治理体
系的现代化。

此项课题，我们将从国家治理体
系和治理能力现代化的高度出发，特
别是怎样形成中国特色的城市治理体
系、怎样推进国内的城市治理现代化
这一角度入手。同时，把重庆近几年
各个区县、部门、街镇在推行城市管理
和落实“大城三管”这一总体部署上取
得的成绩进行提炼，逐条完成对重庆

“大城三管”的背景意义、发展历程、取
得成绩、面临的挑战、未来发展的总体
目标和规划体系、执行体系、考核体
系、标准体系、规范体系等“四梁八柱”
领域的系统阐述。

此次课题难能可贵，意义特别。
其一，我认为城市管理是我们国家治
理体系和治理能力现代化的一个主
战场，把城市治理好了，很大程度上

我们国家就能治理好，所以中央鼓励
各个地区大胆创新，探索自己的道
路。其二，各个地区的创新经验都需
要总结、交流，只有通过相互学习、不
断上升，才能极大地推动整个国家城
市管理现代化水平上升。其三，“大
城三管”是重庆践行习近平总书记关
于城市管理系列重要讲话精神的一
个生动体现，是其思想和精神在重庆
落地生根、开花结果的成功实践，这
一实践成果已经真正惠及了重庆
3000多万民众。最后，从学术的角度
出发，此次课题可以进一步丰富我们
国内乃至全球的城市管理理论库，帮
助我们为城市发展和城市文明的前
进做出应有的贡献。

重庆日报：您来重庆实地调研了
哪些地方？有什么让您印象深刻的？

沈体雁：这几天我们参观了重庆
最具有代表性、典型性的城市管理设

施、项目和地标，包括市容环卫、垃圾
处理、市政设施、园林绿化、城管执
法、智慧城管、城市综合管理等方方
面面。

印象比较深的，是渝中区老城的
城市更新和精细化管理，其中“党建+
服务”菜单式的综合管理服务模式让
我们耳目一新。渝中区老城在更新的
过程中深入挖掘了重庆独有的“两江
四岸”自然风光，将城市管理和城市环
境有机融合在一起。白象街就是一大
生动案例，那里因其特定的环境因素
和历史条件，通过充分发挥城市管理
的作用，利用社区临江的特点，老旧居
民楼的顶层开发出多个文创项目，向
游客集中展示了——轻轨、沿江公路、
索道、轮渡等众多的交通方式，非常有
层次感、立体感，很有特色，体现出城
市的美感。

重庆日报：经过多次调研和座谈，

您对重庆城市管理的总体印象是什
么？

沈体雁：我感到重庆“大城三管”
已经产生了实际效果，老百姓取得了
实实在在的获得感、幸福感、满足感，
这是我在璧山区获得的真实感受。

璧山区抓住了过去10年国内高
速城市化的黄金战略机遇期，建立了
一个大城大管、同管、综管的公园城
市。那里所有的公园都是开敞的、儿
童游乐设施都是免费的、湖河水系都
是联通的，通过景观环境的再造，全面
提升了城市整体品质。并且通过城市
品质的提升，带动招商引资、人才引
进，促进地方经济社会全面发展，进而
提升了老百姓对城市的归属感、认同
感。璧山人民脸上的表情都是幸福安
宁的，整个城市充满生机活力。我认
为这就是“大城三管”所取得的具体成
效、生动体现。

重庆日报：您对重庆的大城细管、
大城众管、大城智管有什么具体的评
价？

沈体雁：重庆找到了一把破解城
市管理难题的金钥匙。为什么这么
说？因为重庆处于西部地区，所辖38
个区县的发展差异也较大，加之作为
山地城市，城市管理是很有难度的。
怎么治理好，特别需要寻找适合自己
特色的管理路径。“大城三管”充分利
用了现代信息技术所带来的红利，实
现了数据管理、考核、服务，便利了群
众，其中江北区的智慧城管运营中心
就做得特别好。

重庆的另一个特点是，随着城市
管理越来越好，群众对城市管理越来
越理解，参与感也越来越强。

综合各方面来看，“大城三管”的
的确确是符合重庆自己市情的发展
之路。这为我们进一步研究我国其
他地区，特别是中西部地区城市管理
模式推广运用的条件、措施、手段和
方法等都提供了很有价值的借鉴和
参考。

重庆日报：从规划、建设、管理等
城市综合管理的角度，您对重庆未来
发展有什么期望和建议？

沈体雁：就未来示范意义来说，
“大城三管”还有可以提升的地方。

我建议，第一，可以以现代化信
息技术为支撑，推动各方面条块的协
同治理，打造整体性的综合管理体
系。第二，借鉴设施管理的方式，用
类似企业ERP管理的思想来对城市
的各种设施、资源进行统一管理。第
三，建议引入智能化作业管理，对城
市管理班组作业进行优化，从而进一
步打造跨区域的管理体系。第四，进
一步建立时间短、空间小、人员准的
城市运行规划体系。第五，建立城市
管理和运行领域的全民信用体制，甚
至在成渝地区双城经济圈的建设过
程中，与成都共建共享城市管理和运
行全民信用积分。

张锋 詹米璐
图片由市城市管理局提供

“重庆找到了一把破解城市管理难题的金钥匙”
——北京大学专家团队来渝开展“大城三管”课题调研

■为认真贯彻落实
习近平总书记关于城市
管 理 系 列 重 要 讲 话 精
神，2017 年，市委主要领
导提出“优化城市管理
体系，加快转变粗放型
管理方式，进一步理顺
体制、创新方式，加强规
划、建设等各个环节管
理，提高城市管理精细
化、智能化、人性化水
平”。

■2018 年 ，全 市 城
市 综 合 管 理 工 作 会 议
提出“大城细管、大城
众管、大城智管”。随
后 的 2019 年 和 2020
年 ，“ 大 城 三 管 ”列 入
市政府工作报告。

■2019 年 12 月，市
政府第75次常务会议要
求认真总结近年来城市
管理工作经验，把科学合
理、行之有效的做法固化
下来，把阶段性成效转化
为制度性成果。

■2020年2月，市城
市管理局议定开展“以深
化大城细管、大城众管、
大城智管为抓手提升城
市治理水平”的课题研究
工作。7月，与北京大学
达成合作意向，确定由沈
体雁教授挂帅成立专家
团队，开展“大城三管”课
题研究工作。

链接

北京大学专家团队、重庆有关市级部门及企业召开“大城三管”课题研究座谈会 摄/王蓝


